
  
 

Niederschrift 
 
über die 1. Sitzung des Rates der Stadt am Dienstag, den 03.11.2020, um 16:00 Uhr im Saal 
des Bürgerhauses, Schloßmacherstr. 4-5. 
 
 
 
Anwesend: 
 
Vorsitzende(r) 
 Johannes Mans  
 
Ratsmitglieder 
 Felix Anders  
 Sigrid Augst-Hedderich  
 Armin Barg  
 Ingrid Bartholomäus  
 Bernd Karl Bornewasser  
 Marianne Bornewasser  
 Beate Bötte  
 Ursula Brand  
 Saskia Burgmann  
 Dietmar Busch  
 Sebastian Dickoph  
 Petra Ebbinghaus  
 Rolf Ebbinghaus  
 Volker Ebbinghaus  
 Sandro Feuerpeil  
 Jürgen Fischer  
 Hans Wilhelm Golombek  
 Majid Haberkorn  
 Klaus Haselhoff  
 Bernd-Eric Hoffmann  
 Dennis Jaroschek  
 Tobias Jeschke  
 Dustin Kempf  
 Thomas Klee  
 Rosemarie Kötter  
 Rafael Krauskopf  
 Thomas Lorenz  
 Nils Paas  
 Elisabeth Pech-Büttner  
 Petra Pfeiffer  
 Annette Pizzato  
 Sabine Plasberg-Keidel  
 Rainer Röhlig  
 Nicolai Rüggeberg  
 Udo Schäfer  
 Christoph Schlüter  
 Sebastian Schlüter  
 Annegret Scholl  
 Rolf Schulte  
 Dietmar Stark  
 Klaus Steinmüller  
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 Gerd Uellenberg  
 Annette Verhees  
 Antje von der Mühlen  
 Dejan Vujinovic  
 Dr. Jörg Weber  
 Burkhard Wigge  
 Cedric Ziel  
 
von der Verwaltung 
 Björn Borg  
 Ulrich Dippel  
 Sandra Hilverkus  
 Burkhard Klein  
 Wolfgang Scholl  
 Simon Woywod  
 
Schriftführerin 
 Larissa Schipper  
 
Gäste 
 Horst Enneper  
 Detlef Förster  
 Margot Grüterich  
 Olaf Jung  
 Ralf-Udo Krapp  
 Malik Nasir Mahmood  
 Arnold Müller  
 Heide Nahrgang  
 Dr. Jörg Rieger  
 Peter Fritz Sebastian Ullmann  
 Harald Weiss  
 
 
Tagesordnung: 
 
(Öffentlicher Teil) 
 
 1.  Bestellung von Schriftführern BV/0005/2020 
   
 2.  Amtseinführung des Bürgermeisters IV/0003/2020 
   
 3.  Einführung und Verpflichtung der Ratsmitglieder IV/0001/2020 
   
 4.  Ernennung zu Stadtältesten, Verabschiedung der 

ausscheidenden Ratsmitglieder 
BV/0007/2020 

   
 5.  Wahl der stellvertretenden Bürgermeister BV/0006/2020 
   
 6.  Einführung der stellvertretenden Bürgermeister IV/0002/2020 
   
 7.  Festlegung der Anzahl der Ausschüsse des Rates der Stadt BV/0015/2020 
   
 8.  Änderung des § 9 der Hauptsatzung BV/0023/2020 
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 9.  Besetzung der Ausschüsse und Gremien BV/0016/2020 
   
 10.  Bestimmung der Ausschussvorsitzenden BV/0018/2020 
   
 11.  Genehmigung der Dringlichkeitsentscheidung vom 

05.10.2020 über die Beschaffung digitaler Endgeräte für 
Lehrer 

BV/0011/2020 

   
 12.  Genehmigung der Dringlichkeitsentscheidung vom 

01.10.2020 über die Umbauarbeiten Betriebsleiterwohnung in 
Büroflächen am Betriebshof 

BV/0022/2020 

   
 13.  Rückzahlung Nordstraße (Antrag der UWG-Fraktion vom 

19.08.2020) 
AN/0403/2020/1 

   
 14.  Raumluftfilteranlagen für Schulen (Antrag der CDU-Fraktion 

vom 23.10.2020) 
AN/0001/2020 

   
 15.  Mitteilungen und Fragen  
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Der Altersvorsitzende, Herr Röhlig, eröffnet um 16:00 Uhr die Ratssitzung, begrüßt alle 
Anwesenden und stellt die ordnungsgemäße Einladung sowie die Beschlussfähigkeit gemäß 
§ 8 der Geschäftsordnung fest. 
 
 
 
(Öffentlicher Teil) 
 
 1. Bestellung von Schriftführern BV/0005/2020 

 
Beschluss: 
 
Der Rat der Stadt bestellt Frau Larissa Schipper zur Schriftführerin gemäß § 52 Absatz 1 
Satz 2 Gemeindeordnung NRW. Ebenso bestellt er für den Vertretungsfall Frau Katja 
Oelschläger zur Schriftführerin. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 

  
  

 
 
 
 2. Amtseinführung des Bürgermeisters IV/0003/2020 

 
Herr Röhlig führt den Bürgermeister in sein Amt ein und vereidigt ihn. Danach übergibt Herr 
Röhlig die Sitzungsleitung an den Bürgermeister. 
 
In seiner Rede dankt der Bürgermeister allen Bürgern, die zur Wahl gegangen sind, aber 
auch denen, die ihn gewählt haben. Weiterhin geht sein Dank neben den Fraktionen, die ihn 
unterstützt haben, und an seine Familie und an die Kollegen aus der Verwaltung. Zur 
aktuellen Krise gibt er an, dass, wenn die Menschen zusammenstehen, die anstehenden 
Herausforderungen gemeistert werden können. 
 
 
 
 3. Einführung und Verpflichtung der Ratsmitglieder IV/0001/2020 

 
Die Ratsmitglieder werden vom Bürgermeister eingeführt und in feierlicher Form zur 
gesetzmäßigen und gewissenhaften Wahrnehmung ihrer Aufgaben verpflichtet. 
 
Der Bürgermeister gibt an, dass der Antrag der CDU-Fraktion vom 23.10.2020 
„Raumluftfilteranlagen für Schulen“ unter TOP 14 –neu- behandelt werden soll. 
Die Ratsmitglieder sind hiermit einverstanden und es wird so verfahren. 
 
Auf die Abfrage der Befangenheit zu einzelnen Tagesordnungspunkten erklärt sich kein 
Mitglied für befangen. 
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 4. Ernennung zu Stadtältesten, Verabschiedung der 

ausscheidenden Ratsmitglieder 
BV/0007/2020 

 
Als Erstes lässt der Bürgermeister über den Beschlussentwurf abstimmen. 
 
 
Beschluss: 
 
Der Rat der Stadt beschließt,  

 Herrn Horst Enneper 

 Frau Heide Nahrgang 

 Frau Margot Grüterich 

 Herrn Olaf Jung 
 
zu „Stadtältesten“ zu benennen. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 

  
  

 
Danach werden die ausscheidenden Ratsmitglieder mit einer Urkunde und einem 
Blumenstrauß in folgender Reihenfolge geehrt: 
 

 Herr Arnold Müller 

 Herr Dr. Jörg Rieger 

 Herr Ralf-Udo Krapp 

 Herr Harald Weiss 

 Herr Dr. Axel Michalides 

 Herr Peter Fritz Sebastian Ullmann 

 Herr Malik Nasir Mahmood 

 Herr Detlef Förster 

 Frau Heide Nahrgang 

 Frau Margot Grüterich 

 Herr Horst Enneper 

 Herr Olaf Jung 
 
Herr Müller und Herr Rieger erhalten die Stadtmünze in Bronze, Herr Jung erhält die 
Stadtmünze in Silber und Frau Nahrgang, Frau Grüterich und Herr Enneper erhalten die 
Stadtmünze in Gold. 
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 5. Wahl der stellvertretenden Bürgermeister BV/0006/2020 

 
Herr Vujinovic teilt mit, dass es eine gemeinsame Liste der Fraktionen gibt. 
 
Zur Wahl stehen: 
 

 Herr Gerd Uellenberg 

 Frau Sigrid Augst-Hedderich 
 
Daraufhin wird die Wahl der stellvertretenden Bürgermeister in geheimer Wahl durchgeführt. 
 
 
Wahlergebnis: 
 
Der Rat der Stadt wählt die stellvertretenden Bürgermeister. 
 
Herr Gerd Uellenberg wird zum ersten stellvertretenden Bürgermeister gewählt. 
Frau Sigrid Augst-Hedderich wird zur zweiten stellvertretenden Bürgermeisterin gewählt. 
 
Abstimmungsergebnis: 46 Ja-Stimmen  

   2 Enthaltungen  
 
Frau Augst-Hedderich und Herr Uellenberg nehmen die Wahl an. 
 
 
 6. Einführung der stellvertretenden Bürgermeister IV/0002/2020 

 
Der Bürgermeister führt die stellvertretenden Bürgermeister ein und verpflichtet sie zur 
gesetzmäßigen und gewissenhaften Wahrnehmung ihrer Aufgaben. 
 
 
 
 7. Festlegung der Anzahl der Ausschüsse des Rates der 

Stadt 
BV/0015/2020 

 
Beschluss: 
 
Der Rat der Stadt bildet folgende Ausschüsse: 
 
Haupt- und Finanzausschuss     17 Sitze + Bürgermeister 
Rechnungsprüfungsausschuss    15 Sitze 
Ausschuss für Kultur, Tourismus und Verkehr  15 Sitze 
Ausschuss für Beteiligungen     15 Sitze 
Ausschuss für Schule      15 Sitze 
Ausschuss für Soziales, Gesundheit, Sport, 
Integration und Demografie     15 Sitze 
Ausschuss für Stadtentwicklung und Umwelt  15 Sitze 
Bauausschuss       15 Sitze 
Jugendhilfeausschuss     9 Ratsmitglieder/sachk. Bürger, 
        6 Mitgl. freier Träger 
Wahlausschuss      10 Beisitzer 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
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 8. Änderung des § 9 der Hauptsatzung BV/0023/2020 

 
Beschluss: 
 
Der Rat der Stadt fasst folgenden Beschluss: 
 
§ 9 Abs. 1 der Hauptsatzung wird wie folgt geändert: 
 

1. Der eigenständige Ausschuss für Demografie § 9 Abs. 1 d) wird ersatzlos gestrichen. 
2. Demografie wird dem Ausschuss für Soziales, Sport und Integration zugeordnet. 
3. Dem Ausschuss für Soziales, Sport und Integration wird außerdem das Thema 

Gesundheit zugeordnet. Der Ausschuss heißt damit: Ausschuss für Soziales, 
Gesundheit, Sport, Integration und Demografie. 

4. Die Themen Gesundheit und Demografie werden wie folgt unter dem neuen Punkt 
9.6.6 der Hauptsatzung aufgenommen: 
a) Zuschussgewährungen für besondere Sozial-, Gesundheits-, Sport-, Integrations- 

und Demografiemaßnahmen im Rahmen der im Haushalt oder von Dritten zur 
Verfügung gestellten Mittel, 

f) Beratung und Umsetzung von Handlungskonzepten, die den demografischen 
Wandel betreffen, 

g) Beratung und Umsetzung von Handlungskonzepten, die die gesundheitliche 
Fürsorge betreffen.  

5. Dem Haupt- und Finanzausschuss wird in § 9 , 9.6.1 g) das Thema Digitalisierung 
zugeordnet. 
 

 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 

  
  

 
 
 
 9. Besetzung der Ausschüsse und Gremien BV/0016/2020 

 
Der einheitliche Wahlvorschlag ist der Niederschrift als Anlage beigefügt. 
 
Der Bürgermeister nimmt an der Abstimmung nicht teil. 
 
 
Beschluss: 
 
Der Rat der Stadt stimmt dem einheitlichen Wahlvorschlag zu. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
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 10. Bestimmung der Ausschussvorsitzenden BV/0018/2020 

 
Der Bürgermeister nimmt an der Abstimmung nicht teil. 
 
 
Beschluss: 
 
Der Rat der Stadt bestimmt folgende Ausschussvorsitzende: 
 
Ausschuss für Stadtentwicklung und Umwelt 
Vorsitz: Jürgen Fischer 
stv. Vorsitz: Gerd Uellenberg 
 
Bauausschuss 
Vorsitz: Rosemarie Kötter 
stv. Vorsitz: Thomas Klee 
 
Schulausschuss 
Vorsitz: Dejan Vujinovic 
stv. Vorsitz: Saskia Burgmann 
 
Ausschuss für Beteiligungen 
Vorsitz: Majid Haberkorn 
stv. Vorsitz: Volker Ebbinghaus 
 
Ausschuss für Kultur, Tourismus und Verkehr 
Vorsitz: Sebastian Schlüter 
stv. Vorsitz: Ingrid Bartholomäus 
 
Ausschuss für Soziales, Gesundheit, Sport, Integration und Demografie 
Vorsitz: Dietmar Stark 
stv. Vorsitz: Hans Golombek 
 
Rechnungsprüfungsausschuss 
Vorsitz: Klaus Steinmüller 
stv. Vorsitz: Nicolai Rüggeberg 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
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 11. Genehmigung der Dringlichkeitsentscheidung vom 

05.10.2020 über die Beschaffung digitaler Endgeräte für 
Lehrer 

BV/0011/2020 

 
Frau Kötter ist während der Abstimmung nicht anwesend. 
 
 
Beschluss: 
 
Der Rat der Stadt genehmigt den Dringlichkeitsbeschluss vom 05.10.2020 über die 
Beschaffung schulgebundener mobiler Endgeräte im Rahmen der Richtlinie über die 
Förderung von dienstlichen Endgeräten für Lehrkräfte an Schulen in Nordrhein-Westfalen. 
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 

  
  

 
 
 
 12. Genehmigung der Dringlichkeitsentscheidung vom 

01.10.2020 über die Umbauarbeiten 
Betriebsleiterwohnung in Büroflächen am Betriebshof 

BV/0022/2020 

 
Frau Kötter ist während der Abstimmung nicht anwesend. 
 
 
Beschluss: 
 
Der Rat der Stadt genehmigt die Dringlichkeitsentscheidung über die Umbauarbeiten der 
Betriebsleiterwohnung am Betriebshof zu Büroflächen.  
 
Abstimmungsergebnis: einstimmig 

  
  

 
 
 
 13. Rückzahlung Nordstraße (Antrag der UWG-Fraktion vom 

19.08.2020) 
AN/0403/2020/1 

 
Herr Hoffmann erläutert den Antrag der UWG-Fraktion. 
Herr Woywod teilt mit, dass die Verwaltung für den Haupt- und Finanzausschuss und für den 
Rat der Stadt eine Vorlage zur Auflösung der Wirtschaftsförderungsgesellschaft im Jahr 
2021 erstellen wird. Daher ist das Thema der Rückzahlung zum jetzigen Zeitpunkt nicht 
einfach. 
Danach zieht Herr Hoffmann den Antrag der UWG-Fraktion zurück. 
 
Herr Vujinovic bittet darum, eine Auskunft an die Fraktionsvorsitzenden zu schicken, wie eine 
neue Wirtschaftsförderung aussehen könnte. 
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 14. Raumluftfilteranlagen für Schulen (Antrag der CDU-

Fraktion vom 23.10.2020) 
AN/0001/2020 

 
Herr Vujinovic erläutert den Antrag der CDU-Fraktion. 
Herr Woywod teilt mit, dass die Verwaltung dieses Thema aufgenommen hat und es hierzu 
eine Vorlage für den Haupt- und Finanzausschuss geben wird sofern das Förderprogramm/ 
die Förderrichtlinien kurzfristig bekanntgegeben wird/ werden. 
 
Es wird sich dafür ausgesprochen, diesen Antrag nicht abstimmen zu lassen, weil die 
Verwaltung dieses Thema für den Haupt- und Finanzausschuss vorgesehen hat. 
 
 
 
 15. Mitteilungen und Fragen  

 
Der Bürgermeister teilt mit, dass der Sportplatz „Auf der Brede“ fertiggestellt ist. Die 
Eröffnung findet wegen der Coronakrise voraussichtlich im Frühjahr 2021 statt. 
Weiterhin gibt er an, dass es zwei Mitteilungen zu Förderprojekten zum integrierten 
Handlungskonzept Wupperorte gegeben hat. Eine Fördermitteilung gibt es für die 
ökologische Aufwertung an der Schule „Auf der Brede“. Des Weiteren gibt es eine 
Fördermitteilung für die ökologische Aufwertung Wupperorte – Erlebbarkeit Wupper –. Beide 
Projekte werden nicht wie erwartet zu 80% gefördert, sondern zu 100 %. Somit ergibt sich 
eine Ersparnis von 63.000 €. 
 
Zum Quartiersmanagement teilt der Bürgermeister mit, dass dieses zum 01.12.2020 im Haus 
am Siedlungsweg startet. 
 
Frau Plasberg-Keidel gibt an, dass seit 4 Wochen die Arbeiten an der Nordstraße eingestellt 
sind und erfragt den Sachstand. 
Der Bürgermeister teilt mit, dass es eine Problemlage mit dem Unternehmen gibt. 
Herr Dippel führt aus, dass die Firma versäumt hat, die Entsorgung des Fensterkits bei der 
Bezirksregierung anzuzeigen. Daher wurde die Baustelle stillgelegt. Die Maßnahme sollte bis 
zum 24.11.2020 abgeschlossen sein. Dies schafft man wohl nicht mehr. 
 
Herr R. Ebbinghaus merkt an, dass die Verwaltung eine Seite auf der Homepage einrichten 
sollte, auf der Bürger sich bzgl. Corona informieren können. Diese Seite sollte u.a. 
Informationen enthalten, an welche Stellen man sich bzgl. eines Coronatests wenden kann. 
 
Herr Barg gibt zu Feldmannshaus an, dass dort zu allen Zeiten die Zufahrt offen ist. 
Herr Dippel gibt an, dass die Firma das Tor verschließen müsste, jedoch dort auch eine 
Videoüberwachung installiert wurde. 
 
Ende des öffentlichen Teils: 17:34 Uhr. 
 
 
 
 
 
Johannes Mans    Larissa Schipper 
Vorsitzender    Schriftführerin 
 
gesehen: Bürgermeister/Erster Beigeordneter 
 



11 
Niederschrift über die 1. Sitzung des Rates der Stadt am 03.11.2020 

 
 
Anmerkungen zur Niederschrift über die 46. Sitzung des Rates der Stadt am Dienstag, 
den 01.09.2020 
 
Frau Pech-Büttner merkt zu TOP 22 „Streaming von Ratssitzungen – Änderung der 
Geschäftsordnung des Rates“ an, dass das Abstimmungsergebnis zum Antrag von Herrn Dr. 
Michalides so nicht korrekt ist. 
 
Das korrekte Abstimmungsergebnis lautet wie folgt: 
 
Herr Dr. Michalides beantragt, die Tonaufzeichnungen anstatt für 12 Monate auf der 
Internetseite, für 24 Monate bereitzustellen. 
 
Abstimmungsergebnis: 13 Ja-Stimmen (3 UWG, 3 GRÜNE, 2 AL, 2 pro Deutschland, 1 SPD, 

Ullmann, Dr. Michalides) 
 23 Nein-Stimmen (14 CDU, 6 SPD, 2 FDP, 1 UWG) 
   4 Enthaltungen (2 RUA, 1 SPD, Bürgermeister) 

 
Somit ist der Antrag abgelehnt. 
 
Zu TOP 38 „Verfahren zur Vergabe des Auftrags für die Erstellung einer Machbarkeitsstudie 
zur weiteren Entwicklung der Katholischen Grundschule Lindenbaum sowie der 
Verbundgrundschule Bergerhof/Wupper am Standort Bergerhof merkt Frau Pech-Büttner 
weiterhin folgendes an: 
 
Frau Pech-Büttner macht darauf aufmerksam, dass kein Geld für beide Schulen vorhanden 
ist. Man hätte in Modulbauweise ausschreiben können, damit jede Schule einzeln 
ausgeschrieben wird. Bei der Lindenbaumschule hätte man ebenfalls die Modernisierung 
und den Neubau getrennt voneinander ausschreiben sollen. 
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